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REUNION PLENIERE DU CONSEIL DE QUARTIERS 
« SUR LES HAUTEURS DE BAYONNE » 

MERCREDI 13 AVRIL 2022 
SALLE L’ALBIZIA  – 18H30 

 

COMPTE-RENDU VALIDÉ PAR LE BUREAU ET LE CONSEIL DE QUARTIERS 

 

Ordre du jour : 
 

1/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 1 – Le vivre ensemble et 

le lien social – et échanges  

2/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 2 – Les enjeux de la 

transition écologique et énergétique – et échanges  

3/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 3 – L’identité des 

quartiers – et échanges  

4/ Proposition de sujets par la Ville 
 

Annexe 1 – Liste des participants 

Annexe 2 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 1 - Le vivre 

ensemble et le lien social 

Annexe 3 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 2 - Les enjeux 

de la transition écologique et énergétique  

Annexe 4 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 3 - L’identité 

des quartiers 

Annexe 5 – Présentation projetée 
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Les membres du Conseil de quartiers sont placés autour d’une table rectangulaire et se font 

face. Leurs noms sont indiqués sur des chevalets. Afin de faciliter les échanges, ils disposent 

chacun d’un dossier comprenant les tableaux de suivi de l’analyse des propositions sur les 

trois thèmes, un calendrier et des feuilles pour la prise de note. 

Introduction 

Jennifer Mothes, Conseillère municipale, souhaite la bienvenue aux participants. Elle informe 

le Conseil de quartiers des membres excusés pour la séance, en précisant que plusieurs sont 

absents pour raison de santé : pour le collège habitants, Marie Aramburu-Perret-Gentil, 

Roberta Incandela, Pascal Lesellier et Joël Nadalet ; pour le collège acteurs locaux, Amine 

Belbaraka, Nicolas Diaz, Jean-Christophe Fauquenot et Mayie Lauferon ; pour le collège élus : 

Cyrille Laiguillon. Elle présente David Tollis, Directeur général des services, et Jean-Baptiste 

Marinot, Directeur général adjoint en charge des services techniques. 

 

Elle rappelle que cette séance constitue la quatrième étape de la définition de la feuille de 

route du Conseil de quartiers. En accord avec le Bureau, compte tenu de la densité des 

sujets, il a été décidé d’organiser deux réunions au lieu d’une seule, pour cette étape  : une 

réunion en avril pour présenter l’analyse portée par la Ville et échanger avec les services afin 

d’amorcer la sélection des axes ; puis une réunion en mai pour arrêter les 10 axes maximum 

de travail qui constitueront la feuille de route du Conseil de quartiers et créer les groupes de 

travail dédiés. La démarche permettra aussi à chacun de prendre le temps de la réflexion 

entre les deux réunions. Le Conseil municipal votera la feuille de route en juillet. Elle 

souligne le travail riche fourni par le Conseil de quartiers, qui s’est beaucoup mobilisé. 

64 axes de travail ont été proposés sur les trois thèmes développés.  

 

Elle annonce l’ordre du jour :  

- Présentation par les services municipaux, de l’analyse des axes de travail identifiés 

par le Conseil de quartiers thème par thème, et proposition de sujets ; 

- Echanges et préparation des choix au regard des critères. 

 

Le compte-rendu de février, n’ayant fait l’objet d’aucune demande de modification, est 

validé. Il sera envoyé aux membres avec cette mention et publié sur le site Internet de la 

Ville.  

 

Joseba Erremundeguy, Conseiller municipal délégué auprès de M. le Maire en charge de la 

relation avec les Conseils de quartiers, présente le déroulé de cette séance. David Tollis et 

Jean-Baptiste Marinot vont effectuer une restitution de l’analyse des propositions émises 

par les services de la Ville. Les thèmes seront abordés les uns après les autres. Ils seront 

traités en 50 minutes chacun, avec un temps de présentation suivi d’un temps d’échange. 

 

Elodie Cluzeau, Chargée de mission de la Ville de Bayonne, explique qu’il a été remis à 

chaque participant un dossier comprenant 3 tableaux de suivi, un par thème. Ils regroupent 

au total les 64 propositions émises par le Conseil de quartiers, qui figuraient dans le compte-
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rendu de février, et qui ont été classées en fonction des enjeux prioritaires dégagés. Chaque 

enjeu et chaque proposition ont été numérotés afin de faciliter le suivi et les échanges. Les 

tableaux comprennent une colonne avec les critères déjà présentés, à savoir la compétence 

de la Ville, l’intérêt général, les enjeux de la transition écologique et énergétique et la 

temporalité du mandat de deux ans du Conseil de quartiers. Une autre colonne traduit en 

couleurs le résultat de l’analyse de la Ville répartie en quatre catégories :  

- Proposition qui peut être étudiée et mise en œuvre (vert) ; 

- Proposition en lien avec une compétence communautaire pour échanges avec la 

Communauté d’agglomération Pays Basque (CAPB) (orange) ; 

- Proposition déjà mise en œuvre par la Ville (violet) ; 

- Proposition présentant des contraintes d’étude et de mise en œuvre (rouge). 

 

Dans le présent compte-rendu, les intitulés des propositions d’axes sont retranscrits dans la 

même couleur que celle figurant dans la colonne « analyse de la Ville » du tableau de suivi 

présenté. Les propositions catégorisées en violet ou en rouge ne pourront pas être choisies 

comme axe de travail dans la feuille de route du Conseil de quartiers (sauf mention 

particulière retranscrite). 

 

Elle invite les participants à prendre la parole pour poser des questions ou obtenir des 

précisions, afin de bien comprendre comment l’analyse a été réalisée.  

 

Jean-Baptiste Marinot indique que les services ont examiné 286 propositions issues des 

quatre Conseils de quartiers. Il rappelle que l’analyse des services n’a pas porté sur la qualité 

des projets, mais sur leur faisabilité technique et/ou administrative. 

1/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 1 – Le vivre ensemble et 
le lien social – et échanges 

Jean-Baptiste Marinot reprend les 16 propositions d’axes de travail regroupées dans trois 

enjeux prioritaires. 

 

Enjeu 1.A – Apaiser la circulation qui a augmenté et sécuriser les mobilités douces 
(piétons/vélos) 
 

Axe 1.2 : Apaiser et réduire la vitesse de circulation (av de Plantoum, de Vainsot, chemin 

de Hargous, chemin de Loustaounaou, rue Balasque), au moyen de feux de régulation 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 1.5 : Aménager le chemin du Moulin de Habas pour les piétons 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Un Conseiller de quartiers trouve que le secteur de Habas synthétise bien la valorisation des 

hauteurs de Bayonne.  
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Axe 1.3 : Ajouter des bancs publics 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La question du lieu 

d’installation de ces bancs et des objectifs attenants se posera.  

 

Enjeu 1.B – Valoriser l’identité, créer des centralités 
 

Axe 1.7 : Valoriser la place des Gascons et le Séqué, par la création de commerces surtout 

au Séqué (boulangerie, bar, épicerie, coiffeur), en faire des lieux de vie 

Le sujet apparait aussi dans d’autres Conseils de quartiers. Valoriser la place des Gascons et 

celle du Séqué sont des enjeux qui peuvent être étudiés. Concernant le commerce, celui-ci 

ne se décrète pas. Il est difficile de trouver des acteurs économiques sédentaires qui 

souhaitent investir, s’installer et rester. Au Séqué par exemple, les linéaires commerciaux 

existent mais les commerces n’arrivent pas encore à y vivre. Par contre, le marché organisé 

par l’association du Séqué, avec ses commerçants non sédentaires, fonctionne. La Ville 

participe à créer les conditions pour assurer l’activité commerciale, en requalifiant les 

espaces publics afin d’inciter l’installation de commerces.  

 

Une Conseillère de quartiers demande pourquoi cet axe est mis en rouge si la Ville peut 

intervenir. Jean-Baptiste Marinot répond que la Ville ne peut ni décider de la création de 

commerces ni imposer aux porteurs de projet de s’installer. Mais elle peut continuer à créer 

les conditions pour les inciter à venir. Joseba Erremundeguy souligne que la place des 

Gascons revenant dans d’autres axes, ce sujet pourra être appréhendé de manière globale.  

 

Axe 1.1 : Identifier des cœurs de quartiers et les valoriser pour que tout le territoire se 

sente à l’aise d’y venir et de s’y retrouver 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La réalisation de 

cet axe peut cependant prendre du temps.  

 

Enjeu 1.C – Développer les animations, créer du lien social 
 

Axe 1.10 : Créer un forum des associations : mettre un espace dédié aux enfants, ados 

pour la découverte des associations 

Cet axe est déjà mis en œuvre, avec l’organisation d’un forum des associations tous les deux 

ans qui comprend des jeux et des animations.  

 

Une Conseillère de quartiers indique que la dernière édition, délocalisée de la Floride à la 

rive droite, a été une belle réussite. Elle suggère de laisser du temps pour que l’évènement 

soit plus connu et que la population s’en saisisse. David Tollis déclare que la Ville a peut-être 

aussi un effort à faire sur sa stratégie de communication et d’information et sur la place des 

enfants dans ce forum.  

 

Un Conseiller de quartiers demande pourquoi ce forum n’a lieu que tous les deux ans. David 

Tollis répond que son organisation est lourde et que la Ville a pris exemple sur le 

fonctionnement d’autres villes. Il ajoute que certaines associations ont vu leur nombre 
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d’adhérents tellement augmenter suite à ce forum, qu’elles ont dû refuser des personnes. 

Une fréquence de deux ans permet aussi aux associations de gérer ces afflux et d’éviter la 

frustration générée par cette situation. 

 

Axe 1.11 : Créer des rencontres socioculturelles 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 1.12 : Délocaliser la vie culturelle de la Ville vers la rive droite (ex. fêtes de Bayonne – 

monter un spectacle avec des animations) 

Des actions culturelles sont déjà menées ailleurs qu’en centre-ville, sachant que tous les 

quartiers ne peuvent pas absorber un afflux massif de personnes. Concernant les fêtes de 

Bayonne, les dispositifs de sécurité sont tels que le périmètre doit être restreint et cantonné 

au centre-ville. David Tollis ajoute que les élus sont vigilants sur ce point. Avant l’été, un 

certain nombre de manifestations vont voir le jour sur la rive droite. La question de 

l’information et de la communication est peut-être à se poser.  

 

Axe 1.13 : Augmenter la solidarité entre l’ensemble des habitants du quartier 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Cet axe nécessitera 

d’échanger sur la manière d’accroitre cette solidarité. 

 

Axe 1.14 : Créer des évènements culturels (fêtes de quartiers, boites à livres à Sainsontan) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 1.15 : Valoriser l’activité culturelle par la mise en place récurrente d’expositions et de 

concerts 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 1.16 : Organiser des ateliers participatifs 

La Ville a déjà mis en place la démocratie participative et travaille sur des outils de 

concertation et de co-construction de projets. Mais l’organisation systématique d’ateliers est 

difficile à envisager aujourd’hui.  

 

Axe 1.4 : Aménager un city stade à Habas la Plaine, le rendre convivial (bancs, tables) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Une vigilance est à 

porter sur le calendrier et sur les aménagements qui peuvent entrainer quelques contraintes 

et susciter certaines réactions de riverains. L’installation doit produire le moins de nuisances 

possible. Joseba Erremundeguy évoque les conflits d’usages qui ont entrainé deux 

déplacements d’une aire de jeux au quartier Arrousets.  

 

Une Conseillère de quartiers suggère d’éteindre les lumières. Jean-Baptiste Marinot répond 

que la Ville l’a déjà fait sur le city stade de Habas. Cependant, les nuisances viennent plus en 

période estivale, quand les jeunes sont en vacances, les soirées plus longues et les fenêtres 

ouvertes. Il ajoute qu’une réflexion pourrait être menée pour créer une réelle mixité dans les 

city stade, où les jeux sont souvent accaparés par les garçons. 
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Axe 1.6 : Créer des évènements inter-quartiers sur l’idée d’Intervilles, avec les écoles, 

MVC, associations, habitants … (plusieurs fois dans l’année) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 1.8 : Créer un city stade au Séqué et un boulodrome ferme de Loustaounaou 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Les conflits d’usage 

apparus au Séqué concernant le mur à gauche sont réglés.  

 

Axe 1.9 : Créer des lieux d’accueil intergénérationnel en associant enfants et personnes 

âgées (crèches, maisons de retraite) 

La création de ce type de lieu nécessite des études qui dépasseront largement la durée du 

mandat du Conseil de quartiers.  

 

Un Conseiller de quartiers signale qu’il a alerté la Ville il y a environ deux ans, sur la situation 

critique du chemin de Hargous. A l’époque, M. le Maire et les services de la Ville avaient dit 

prendre la situation en compte et réfléchir à un aménagement. Depuis le réaménagement 

du carrefour du haut de la rue Maubec, la situation s’est aggravée. Ce chemin n’est plus 

seulement une desserte pour les habitants. Il est devenu une voie de contournement où la 

circulation est permanente. Le temps de réaliser les études puis les aménagements 

nécessaires, il craint que l’habitude soit prise de passer par ce chemin. Une Conseillère de 

quartiers confirme ce problème de fréquentation mais aussi de vitesse. Jean-Baptiste 

Marinot répond que la Ville a engagé une étude globale de la circulation il y a presqu’un an, 

afin d’identifier l’impact des travaux du trambus sur le report de trafic sur les axes 

résidentiels. Il ressort que ce report n’est pas significatif néanmoins. Afin de réguler le trafic, 

il indique que des feux de circulation installés au carrefour de Sainsontan pourront 

permettre d’agir sur les reports de trafic dans ce quartier résidentiel. Les automobilistes 

n’auraient alors plus intérêt à passer par là pour gagner du temps. Une autre action est 

envisagée sur Tarnos, afin d’éviter le trafic de transit qui représente 30% sur cette portion. Il 

ajoute que des initiatives ont déjà été prises chemin de Hargous afin d’améliorer la sécurité ; 

sachant qu’il est difficile de trouver des aménagements qui limitent la vitesse tout en 

permettant facilement la circulation des bus. Il indique que ce point pourrait être intégré 

dans la feuille de route pour y travailler ensemble. 

 

Joseba Erremundeguy ajoute que le syndicat des mobilités a pour stratégie d’amener les 

personnes qui passent par Bayonne par facilité, sans y avoir un intérêt particulier, à prendre 

la rocade urbaine ou les transports urbains. Les aménagements effectués vont dans ce sens. 

Concernant la temporalité, il rappelle que même si les services alertent sur les délais, rien 

n’empêche de travailler sur des projets qui n’aboutiront pas dans la durée du mandat. 

Certains axes comme les aménagements urbains, peuvent aussi être travaillés en plusieurs 

phases.  
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2/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 2 – Les enjeux de la 
transition écologique et énergétique – et échanges 

Jean-Baptiste Marinot reprend les 32 propositions d’axes de travail regroupées dans quatre 

enjeux prioritaires. 

 

Enjeu 2.A – Préserver les espaces verts existants, les valoriser, les promouvoir, les 
développer, regagner des espaces verts sur les espaces imperméabilisés, qui deviendront 
des lieux de sociabilisation, laisser des espaces à la nature sans chemins (zone poumon) 
 

Axe 2.1 : Développer l’accès des espaces verts aux sportifs et promeneurs 

La Ville n’est pas propriétaire de tous les espaces verts ou naturels présents sur son 

territoire. Beaucoup sont des espaces privés. Il est possible de réfléchir à d’autres 

cheminements sur des espaces différents.  

 

Axe 2.2 : Maintenir un quota d’espaces verts en cas de construction 

Cet axe relève de la planification urbaine, une compétence de la communauté 

d’agglomération Pays Basque (CAPB). Le Conseil de quartiers pourrait émettre des 

contributions pour faire évoluer les règles dites de pleine terre. Ces règles imposent, plus 

pour des raisons d’assainissement que de biodiversité, de garder en moyenne 30% de la 

parcelle en pleine terre. Il est aussi possible de réfléchir à la manière d’aménager la parcelle 

et d’y implanter le bâtiment, afin d’obtenir un espace vert plus dense et plus important. Les 

contributions seront ensuite remontées à la CAPB. 

 

Axe 2.3 : Refaire le tour du lac du Séqué 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Une Conseillère de quartiers signale que cette demande a été faite il y deux ans. Jean-

Baptiste Marinot répond que si le Conseil de quartiers retient cet axe dans sa feuille de 

route, il deviendra une priorité de programmation et donc de faisabilité.   

 

Axe 2.4 : Créer une charte éthique de la Ville qui s’engage dans la préservation des espaces 

naturels 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 2.5 : Cibler et désimperméabiliser des endroits désaffectés notamment en pleine ville 

(remettre du vert là où il n’y en a pas) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La Ville est à 

l’écoute, le Conseil de quartiers ne doit pas hésiter à l’alerter sur le sujet.  

 

Axe 2.6 : Réaliser un guide de tous les espaces verts de la ville (avec des codes type 

« ouvert aux animaux », « ok pour les enfants », etc.) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  
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Axe 2.8 : Planter des arbres fruitiers quand il est nécessaire de planter des arbres, pour 

favoriser la biodiversité 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Les politiques 

publiques ont évoluées en la matière. Ces plantations profitent au bien commun, à la 

biodiversité, à l’animation et à l’identité du quartier.  

 

Enjeu 2.B – Réduire l’impact de la voiture/favoriser les mobilités douces (sécuriser les voies 
cyclables, lutter contre les discontinuités, améliorer la signalétique) 
 

Axe 2.14 : Continuer le développement des pistes cyclables et revoir la continuité du 

réseau (inter-quartier et inter-commune) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 2.15 : Développer la piste cyclable entre le Séqué et le centre-ville (hors Barthes) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La piste cyclable 

existe pour partie, mais elle peut être améliorée. 

 

Axe 2.16 : Installer des Velib ailleurs que dans le centre-ville de Bayonne pour favoriser les 

déplacements, notamment au Séqué 

Le bilan réalisé par la CAPB après quelques années d’expérimentation, a conduit le syndicat 

des mobilités à stopper la mise à disposition de Vélibleu. Le ratio entre l’investissement et 

l’utilisation était insuffisant, et leur usage surtout touristique. Le Conseil de quartiers 

pourrait participer à l’appel à manifestation d’intérêt (AMI) lancé par le syndicat des 

mobilités pour qu’un porteur de projet mette des vélos à disposition sur le domaine public.  

 

Axe 2.17 : Revoir la signalisation pour les vélos (panneaux et sol), en termes de sécurité et 

de direction 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 2.18 : Développer des abris de vélo ou des accroches au Séqué 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 2.19 : Avoir des lignes de bus plus directes pour arriver au plus vite en centre-ville 

Cet axe relève de la compétence du syndicat des mobilités. Le Conseil de quartiers peut 

cependant se saisir du sujet de l’amélioration de l’offre de mobilité sur le quartier et 

travailler à l’élaboration de micro-plans de déplacement. Ses contributions seront ensuite 

remontées au syndicat des mobilités.  

 

Axe 2.20 : Mettre des horaires de bus plus tardifs autour de la gare/Séqué 

La réponse est identique à celle de l’axe 2.19. 

 

Cathy Liousse, Conseillère municipale, demande comment faire remonter une contribution 

au syndicat des mobilités et qui prend les décisions sur cette thématique. Joseba 

Erremundeguy répond que le Conseil de quartiers doit déjà voir s’il veut faire de ce sujet un 
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axe de travail ou simplement lister les besoins que la Ville fera ensuite remonter au syndicat 

des mobilités. Le Conseil de quartiers peut aussi choisir de traiter de questions plus larges, 

comme l’apaisement de la circulation sur un axe structurant du quartier, et faire remonter 

des solutions. Jean-Baptiste Marinot précise que le Conseil de quartiers pourra faire 

remonter ses contributions à la Ville, qui transmettra au syndicat des mobilités pour analyse 

et modifications éventuelles. Un Conseiller de quartiers souligne que le syndicat des 

mobilités essaie de s’adapter aux besoins tout en tenant compte de la globalité.  

 

Joseba Erremundeguy signale que la Ville fait aussi régulièrement remonter des demandes 

d’ajustement. Jean-Baptiste Marinot prend l’exemple du quartier Marracq, qui comprend 

beaucoup d’équipements générant beaucoup de déplacements. La Ville a porté un plan 

mobilité inter-établissements avec l’ensemble des acteurs, afin de trouver des solutions pour 

faciliter les dessertes et le stationnement sans bloquer le quartier résidentiel. Le syndicat 

des mobilités a accompagné la démarche avec son expertise et son offre de transports.  

 

Enjeu 2.C – Réfléchir à la conception des bâtiments (transition écologique) 
 

Axe 2.11 : Rééquilibrer en réduisant l’éclairage sur les grands axes 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 2.12 : Maintenir l’éclairage pendant les fêtes de Bayonne (laisser allumer les lumières 

normalement éteintes, pour sécuriser les personnes qui rentrent le soir) 

Les services n’ont pas identifié de sujet spécifique concernant les fêtes de Bayonne. Il n’y a 

aucune raison d’éteindre les lumières pendant les fêtes.  

 

Axe 2.13 : Installer de l’éclairage au parc Caradoc 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Un équilibre sera à 

trouver entre ceux qui considèrent qu’un lieu de préservation de la biodiversité ne peut pas 

être éclairé, et ceux qui pensent que l’éclairage apporte plus de sécurité et/ou permet de 

profiter du parc plus tard. 

 

Axe 2.21 : Développer les chaufferies bois 

Cet axe pose des difficultés. Cependant, la chaufferie bois déjà présente dans le quartier 

n’est pas saturée. Son extension pourrait constituer un axe de travail pour le Conseil de 

quartiers.  

 

Axe 2.22 : Développer le compostage des déchets 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Le Conseil 

municipal a récemment adopté une convention avec le syndicat Bil Ta Garbi qui valorise les 

déchets, pour étendre l’animation et la formation.  
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Axe 2.23 : Améliorer la performance énergétique des anciens bâtiments (voir projet 

Balichon) 

La Ville n’est pas compétente. Le projet Balichon a été mené par Habitat Sud Atlantic (HSA). 

De son côté, la Ville améliore petit à petit la performance énergétique de son propre 

patrimoine.  

 

Axe 2.24 : Accompagner le développement de l’éco habitat auprès des promoteurs : 

mettre en place des dispositifs règlementaires et opérationnels pour construire mieux et 

moins cher 

Cet axe concerne la planification urbaine, une compétence de la CAPB. Cependant, la Ville 

essaie de faire évoluer les pratiques des promoteurs et des constructeurs, afin d’améliorer 

leur façon de construire les bâtiments. Il reste à trouver une règle commune pouvant être 

traduite dans le plan local d’urbanisme intercommunal (PLUI).  

 

Une Conseillère de quartiers pose la question de la limitation de la hauteur des bâtiments. 

Joseba Erremundeguy répond que le PLUI prévoit une hauteur maximale. Cependant, 

construire en hauteur permet de consommer moins de foncier. Un équilibre est à trouver 

entre ces deux éléments qui peuvent s’opposer. Un Conseiller de quartiers estime que la 

densité doit être intégrée par tous, afin de préserver les espaces et consommer moins de 

foncier. Un autre Conseiller de quartiers signale qu’il faut aussi tout faire pour préserver les 

terres agricoles, notamment celles utilisées par les maraichers du quartier. Une Conseillère 

de quartiers ajoute que malgré la densification, il faut veiller au bien vivre ensemble et avoir 

des lieux pour se retrouver et vivre collectivement.  

 

Axe 2.25 : Accompagner le développement de l’éco habitat auprès des propriétaires : 

inciter à la rénovation énergétique avec le versement de subventions 

La Ville utilise déjà des outils incitatifs et travaillent avec d’autres acteurs comme l’agence 

nationale de l'habitat (ANAH) qui cofinancent des programmes sur Bayonne. Les subventions 

versées sont liées à des opérations vertueuses.  

 

Axe 2.26 : Appliquer les principes de l’éco habitat dans les propres bâtiments et 

infrastructures de la Ville 

La Ville ne construit que des bâtiments publics. Depuis quelques années, tous ces bâtiments 

sont E+ C-, c’est-à-dire bas carbone et faible consommation énergétique.  

 

Axe 2.31 : Proposer une aide pour installer des économiseurs d’eau sur les robinets 

Ce sujet pourrait être travaillé avec la régie des eaux devenue communautaire. 

 

Axe 2.32 : Installer des filets récupérateurs de déchets (égouts) 

L’assainissement est de la compétence exclusive de la CAPB. Le retour d’expérience sur les 

filets est très mauvais. La plupart du temps, ils créent des rétentions entrainant des 

difficultés d’assainissement.  
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Axe 2.7 : Promouvoir l’énergie verte et locale dans les bâtiments communaux 

La Ville le fait déjà. Elle achète de l’énergie verte et locale, et met à disposition ses bâtiments 

pour la production d’énergie verte et locale. Joseba Erremundeguy signale que la CAPB a 

reçu un financement européen pour travailler ces problématiques sur tous ses bâtiments. 

 

Enjeu 2.D – Développer des équipements en faveur du vivre ensemble, recréer de la vie 
 

Axe 2.10 : Installer des ruches 

Des sites sont déjà mis à disposition des ruchers, par exemple à Caradoc. Cependant, les 

experts en biodiversité, notamment ceux de la plaine d’Ansot, alertent sur le conflit entre les 

abeilles domestiques et sauvages. Ces dernières, qu’il faut préserver, sont minoritaires et 

impactées par la présence des ruches en ville.  

 

Axe 2.27 : Valoriser les bois de Habas la Plaine avec un parcours sport/santé, espaces de 

jeux pour enfants (sous réserve de qui est propriétaire) 

La Ville n’est pas propriétaire de ces bois. David Tollis rappelle que la Ville est engagée dans 

la création de parcours sport/santé sur son territoire. Un premier a été créé entre le pont 

Grenet et le pont de fer. Trois autres sont prévus, dont un près de Caradoc.  

 

Une Conseillère de quartier demande si la Ville est propriétaire d’autres espaces de ce type, 

pour pouvoir aménager un parcours sans bitume. David Tollis répond que le prochain 

parcours sport/santé prévu sur la rive droite comprendra pour partie un cheminement hors 

bitume ou revêtement stabilisé. Joseba Erremundeguy indique que le plan du parcours de 

santé pourrait être retravaillé par le Conseil de quartiers. David Tollis ajoute que 

l’emplacement de la station de fitness peut aussi en faire partie.  

 

Axe 2.28 : Rétablir l’aire de jeux de Habas la Plaine et délimiter les aires de jeux pour éviter 

que les animaux y aillent, réaliser un espace enfants et un parcours santé pour que les 

parents puissent en profiter en même temps que les enfants 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. 

 

Axe 2.29 : Déployer des stations sport/santé plus haut dans le quartier 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. 

 

Axe 2.30 : Développer l’économie circulaire (type gratuiterie, ateliers participatifs pour 

réparation, etc.) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. 

 

Axe 2.9 : Créer des jardins familiaux ou partagés supplémentaires (la liste d’attente est 

longue pour accéder à ceux déjà existants) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La Ville a mis en 

place les permis de végétaliser des espaces publics. Toutes les informations sur ces permis 

seront disponibles sur le site internet de la Ville.  
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3/ Présentation de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 3 – L’identité des 
quartiers – et échanges 

Jean-Baptiste Marinot reprend les 16 propositions d’axes de travail regroupées dans trois 

enjeux prioritaires. 

 

Enjeu 3.A – Améliorer l’information, la diffuser (services, activités), faciliter son accès 
 

Axe 3.11 : Renforcer la signalétique des monuments et équipements (ex cimetière des 

anglais) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La Ville a mis en 

place « les parcours de découverte », un outil dont le Conseil de quartiers peut se saisir pour 

renforcer la signalisation. 

 

Axe 3.13 : Créer une plate-forme qui permettrait aux associations de pouvoir déposer les 

informations sur leurs temps forts à venir, mais aussi de communiquer sur leurs besoins 

(demande de bénévolat) 

Ces informations sont déjà disponibles. Elodie Cluzeau précise qu’une carte interactive 

présentant l’ensemble des équipements et des services dans chaque quartier, est disponible 

en bas de la page d’accueil du site de la ville de Bayonne. 

 

Axe 3.2 : Recenser et localiser les infrastructures existantes sur des cartes (sportives, 

culturelles, services, santé, bancaires, postes, mobilité-transport, terrains de jeux enfants, 

pétanques) pour diffuser les informations aux habitants  

La réponse est identique à celle de l’axe 3.13. 

 

Axe 3.3 : Améliorer la signalétique des quartiers pour mieux orienter les habitants (lieux et 

services) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services, que la signalétique 

soit routière ou piétonne.  

 

Axe 3.8 : Recenser et localiser les associations et leur objet sur des cartes  

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Enjeu 3.B – Promouvoir la connaissance des quartiers, leur histoire 
 

Axe 3.10 : Sanctuariser et valoriser les espaces verts et/ou naturels – forêts, lacs, petits 

espaces des quartiers – (ce sont les poumons des quartiers et le reflet du bien vivre dans 

nos quartiers) 

La préservation des espaces verts privés relève du PLUI, donc de la compétence de la CAPB. 

Le Conseil de quartiers peut émettre des recommandations qui alimenteront la contribution 

que la Ville fait déjà dans ce domaine aux services communautaires. Les zones naturelles, où 

il est impossible de construire, représentent la majeure partie des espaces de la Ville. Au sein 
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de ces zones, différents outils peuvent être utilisés, par exemple des emplacements boisés 

classés (EBC) qui préservent totalement les arbres existants et/ou les boisements à venir.  

 

Axe 3.16 : Développer l’identité éco-quartiers sur d’autres quartiers 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Une Conseillère de quartiers demande des précisions sur la définition de cet axe. Elodie 

Cluzeau rappelle que le Conseil de quartiers proposait de donner aux hauteurs de Bayonne 

une identité autour de cette notion et que l’exemple initial du Séqué avait été cité. Elle 

ajoute qu’il était proposé de renforcer l’image du territoire en lien avec ses atouts. Une 

autre Conseillère de quartiers rappelle que depuis des années, le Séqué n’est plus un éco-

quartier au sens du label. Un Conseiller de quartiers confirme que si le Sequé a été un éco-

quartier au moment de sa commercialisation, aujourd’hui il ne l’est plus.  

 

Axe 3.4 : Recenser les intérêts historiques des quartiers pour servir la création de parcours 

pédestres 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 3.5 : Recenser et expliquer l’histoire des noms des rues (ex : Rabbin Ginsburger,…) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. Les outils existent. 

Cathy Liousse informe de l’existence de la commission toponymie. Les spécialistes qui la 

composent pourraient contribuer à cet axe. 

 

Axe 3.6 : Mettre en valeur les cimetières anglais des hauts de Ste-Croix (hors la période 

romaine et Vauban, le patrimoine historique est peu valorisé) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 3.7 : Mettre en valeur, par de la signalétique, des parcours d’attractivité  

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 3.9 : Mettre en valeur et agrémenter les espaces naturels des quartiers (Sainsontan, 

Séqué…) 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Enjeu 3.C – Créer de l’animation, se retrouver  
 

Axe 3.1 : Développer les infrastructures sur tous les quartiers des hauts de Bayonne pour 

améliorer l’offre de services aux habitants  

Cet axe est difficile à envisager du fait de son coût et du calendrier de mise en œuvre.  

 

Axe 3.12 : Aménager des espaces de convivialité avec des points d’eau, tables de pique-

nique, sanitaires, en faire des points d’attraction pour faire venir les personnes  

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  
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Axe 3.14 : Favoriser les animations inter-quartiers 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services.  

 

Axe 3.15 : S’inspirer du marché du Séqué (circuit court, Amap) pour le développer sur 

d’autres quartiers 

Aucune difficulté technique particulière n’a été soulevée par les services. La Ville propose 

aux commerçants qui demandent une place sur un marché, principalement celui du centre-

ville, de tester leur activité dans d’autres secteurs de la Ville.  

4/ Proposition de sujets par la Ville 

Joseba Erremundeguy propose au Conseil de quartiers de réfléchir aux sujets qui lui semble 

important pour la réunion de mai au cours de laquelle il devra choisir au maximum 10 axes 

de travail. Il remercie tous les services qui ont étudié près de 300 propositions, ce qui 

représente beaucoup de travail.  

 

Il rappelle qu’en complément de ces axes, comme prévu dans la charte, la Ville pourra 

solliciter le Conseil de quartiers sur certains sujets, dans le cours du mandat.  

 

A l’échelle du quartier, le sujet pourrait être celui du projet de la place des Gascons dont le 

réaménagement est prévu. 

A l’échelle de la Ville, les sujets pourraient être :  

- Le projet de développement durable. La première phase consiste à se projeter à 

horizon 2030/2050 pour recueillir les éléments d’anticipation sur les évolutions à 

venir et leurs impacts sur la Ville. La seconde phase sera dynamique. Le travail de 

prospective se poursuivra pour adapter les actions au fil de l’eau et préparer la suite ;  

- Le développement urbain. La Ville souhaite recueillir l’avis du Conseil de quartiers sur 

la manière d’envisager la ville de demain ;  

- Le schéma directeur des espaces publics. Il s’agit de planifier l’aménagement des 

espaces, la place des piétons, etc. à l’échelle des quartiers et de la Ville.  

Il s’agirait ainsi de temps d’information-discussion organisés avec les services concernés, à 

l’initiative de la Ville. 

Conclusion 

Une Conseillère de quartiers demande de quelle manière l’idée présentée au budget 

participatif sera traitée au sein du Conseil de quartiers, si elle est retenue. Elodie Cluzeau 

explique que les services de la Ville analysent actuellement la recevabilité des dossiers et 

repèrent les projets communs pour les regrouper. Après cette première étape, les porteurs 

de projet seront informés de l’acception ou non de leur dossier. Pour les dossiers retenus, un 

travail technique plus poussé sera effectué avec les services. En septembre/octobre, les 

projets seront soumis au vote du public. Jean-Baptiste Marinot ajoute que le Conseil de 

quartiers pourrait constituer un groupe de travail autour du ou des idées retenues au budget 

participatif. 
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Jennifer Mothes indique que la prochaine réunion du Conseil de quartiers se tiendra le 

12 mai. La réunion de Bureau aura lieu le 6 mai. Elle remercie l’ensemble des services et les 

participants. 
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Annexe 1 - Liste des participants 
 

 

Participaient également : David Tollis, Directeur général des services, Jean-Baptiste Marinot - Directeur général adjoint en charge des 

services techniques, Elodie Cluzeau - Chargée de mission, Ville de Bayonne 



Annexe 2 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 1 - Le vivre 

ensemble et le lien social 
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Annexe 3 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le  thème 2 - Les 
enjeux de la transition écologique et énergétique 
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Annexe 4 – Tableau de suivi de l’analyse des propositions d’axes sur le thème 3 - L’identité 

des quartiers 

 

 

 

 

  

  



 

Réunion du 13/04/22 - Compte-rendu validé   21 

Annexe 5 – Présentation projetée 



RÉUNION PLÉNIÈRE DU 
CONSEIL DE 
QUARTIERS
« SUR LES HAUTEURS 
DE BAYONNE »

Mercredi 13 avril 2022



• Présentation par les services municipaux de l’analyse des 
axes de travail identifiés par le Conseil de quartiers et 
proposition de sujets

• Échanges et préparation des choix au regard des critères

Ordre du jour



Introduction



DOCUMENT DE TRAVAIL

Une feuille de route élaborée par Conseil de 
quartiers en 5 étapes et 4 réunions

 Construction d’un état des lieux du territoire selon les 3 

thèmes de la charte : le vivre ensemble et le lien social, les 
enjeux de la transition écologique et énergétique et l’identité des 
quartiers (atouts, contraintes, potentialités, vulnérabilités)  Des 

premières idées  participation au budget participatif.

 A partir de cet état des lieux, choix des idées soumises au budget 

participatif, identification d’axes de travail et priorisation des 
enjeux selon 3 critères : le degré d’intérêt général, les enjeux de 
la transition écologique et la gestion de la temporalité.

 Analyse des propositions d’axes de travail par la Ville.

 Présentation de l’analyse et proposition de sujets soumis à concertation, 

débat et validation de la feuille de route (choix de 1 à 10 axes max).

 Formalisation de la feuille de route, vote du Conseil municipal 

et publication

Réunion 
plénière 
Janvier

Réunion 
plénière 
Février

Mars

Juin/Juillet

Réunions 
plénières 
Avril/ Mai

4



Déroulé de la séance

• 18h30-18h45 : Accueil / Introduction

• 18h45 –19h35 : 

• Présentation de l’analyse des propositions d’axes du thème 1 – Le vivre ensemble et le 
lien social

• Échanges et présélection des propositions qui peuvent être intégrées et qui font 
l’unanimité

• 19h35-20h25 :

• Présentation de l’analyse des propositions d’axes du thème 2 – Les enjeux de la 
transition écologique et énergétique

• Échanges et présélection des propositions peuvent être intégrées et qui font 
l’unanimité 

• 20h25-21h15 : 

• Présentation de l’analyse des propositions d’axes du thème 3 – L’identité des quartiers

• Échanges et présélection des propositions peuvent être intégrées et qui font 
l’unanimité 

• 21h15-21h30 : Synthèse / Conclusion

5



Présentation de l’analyse 
des propositions, 
échanges et présélection 
par thème

1/



Thème 1

Le vivre ensemble
et le lien social



1.A- Apaiser la circulation 
qui a augmenté et 
sécuriser les mobilités 
douces (piétons/vélos)

Enjeu prioritaire dégagé
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1.A 1.2

1.2- Apaiser et réduire la 
vitesse de circulation (av de 
Plantoum, de Vainsot, chemin 
de Hargous, chemin de 
Loustaounaou, rue Balasque), 
au moyen de feux de 
régulation

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

1.A 1.5
1.5- Aménager le chemin du 
Moulin de Habas pour les 
piétons

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

1.A 1.3 1.3- Ajouter des bancs publics Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre



1.B- Valoriser l’identité, 
créer des centralités

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

1.B 1.7

1.7- Valoriser la place des 
Gascons et le Séqué, par la 
création de commerces 
surtout au Séqué
(boulangerie, bar, épicerie, 
coiffeur), en faire des lieux 
de vie

Oui Oui Oui Non

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 
d'étude et 
de mise en 

œuvre

Hors choix

1.B 1.1

1.1- Identifier des cœurs de 
quartiers et les valoriser 
pour que tout le territoire 
se sente à l’aise de venir s’y 
retrouver 

Oui Oui Oui 

A
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Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre



1.C- Développer les 
animations, créer du lien 
social

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

1.C 1.10

1.10- Créer un forum des 
associations : mettre un 
espace dédié aux enfants, 
ados pour la découverte des 
associations

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
déjà mise 
en œuvre 
par la Ville

Hors choix

1.C 1.11
1.11- Créer des rencontres 
socioculturelles

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre

1.C 1.12

1.12- Délocaliser la vie 
culturelle de la Ville vers la 
rive droite (ex. Fêtes de 
Bayonne – monter un 
spectacle avec  des 
animations)

Oui Oui Oui 

A
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o
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e
r

Proposition 
déjà mise 
en œuvre 
par la Ville

Hors choix
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Axes de travail proposés

1.C 1.13
1.13- Augmenter la solidarité 
entre l’ensemble des habitants 
du secteur

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

1.C 1.14
1.14- Créer des événements 
culturels (fêtes de quartiers, 
boites à livres sur Sainsontan)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

1.C 1.15

1.15- Valoriser l’activité 
culturelle par la mise en place 
récurrente d’expositions et de 
concerts

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre
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Axes de travail proposés

1.C 1.16
1.16- Organiser des ateliers 
participatifs

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 
d'étude et 
de mise en 

œuvre

Hors choix

1.C 1.4
1.4- Aménager un city stade à 
Habas la Plaine, le rendre 
convivial (bancs tables)

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

1.C 1.6

1.6- Créer des évènements  
inter-quartiers sur l’idée 
d’Intervilles avec les écoles, 
MVC, associations, habitants… 
(plusieurs fois dans l’année)

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre
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Axes de travail proposés

1.C 1.8
1.8- Créer un city stade au 
Séqué et un boulodrome à 
la ferme de Loustaounou

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre

1.C 1.9

1.9- Créer des lieux 
d’accueil intergénérationnel 
en associant enfants et 
personnes âgées (crèches, 
maisons de retraite)

Oui Oui Oui Non

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 
d'étude et 
de mise en 

œuvre

Hors choix



Présélection – Rappel des 
critères

• Une proposition d’axe ayant reçu une analyse 
favorable de la Ville

• L’intérêt général

• Les enjeux de la transition écologique et 
énergétique

• La gestion de la temporalité (2 ans de mandat)



Les enjeux de la 
transition écologique
et énergétique

Thème 2



2.A- Préserver les espaces 
verts existants, les 
valoriser, les promouvoir, 
les développer

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

2.A 2.1
2.1- Développer l’accès des espaces 
verts aux sportifs et promeneurs 

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 

d'étude et de 
mise en 
œuvre

Hors choix

2.A 2.2
2.2- Maintenir un quota d’espaces 
verts en cas de construction

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
en lien avec 

une 
compétence 

communautai
re pour 

échanges avec 
la CAPB

2.A 2.3 2.3- Refaire le tour du lac du Séqué Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre
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Axes de travail proposés

2.A 2.4
2.4- Créer une charte éthique de la 
ville qui s’engage dans la 
préservation des espaces naturels

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.A 2.5

2.5- Cibler et désimperméabiliser 
des endroits désaffectés 
notamment en pleine ville 
(remettre du vert là où il n’y en a 
pas)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.A 2.6

2.6- Réaliser un guide de tous les 
espaces verts de la ville (avec des 
codes type « ouvert aux 
animaux », « ok pour les enfants », 
etc.)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.A 2.8

2.8- Planter des arbres fruitiers 
quand il est nécessaire de planter 
des arbres, pour favoriser la 
biodiversité

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre



2.B- Réduire l’impact de 
la voiture/favoriser les 
mobilités douces

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

2.B 2.14

2.14- Continuer le 
développement des pistes 
cyclables et revoir la continuité 
du réseau (inter-quartier et 
inter-commune)

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.B 2.15
2.15- Développer la piste 
cyclable entre le Séqué et le 
centre-ville (hors Barthes)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.B 2.16

2.16- Installer des Velib ailleurs 
que dans le centre-ville de 
Bayonne pour favoriser les 
déplacements, notamment au 
Séqué

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
en lien avec 

une 
compétence 
communaut

aire pour 
échanges 

avec la CAPB
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Axes de travail proposés

2.B 2.17
2.17- Revoir la signalisation pour les 
vélos (panneaux et sol), en termes de 
sécurité et de direction

Oui Oui Oui Oui 

Proposition qui 
peut être 

étudiée pour 
mise en œuvre

2.B 2.18
2.18- Développer des abris de vélo  
ou des accroches au Séqué

Oui Oui Oui Oui 

Proposition qui 
peut être 

étudiée pour 
mise en œuvre

2.B 2.19
2.19- Avoir des lignes de bus plus 
directes pour arriver plus vite en 
centre-ville

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition en 
lien avec une 
compétence 

communautair
e pour 

échanges avec 
la CAPB

2.B 2.20
2.20- Mettre des horaires de bus plus 
tardifs autour de la gare/Séqué 

Non Oui Oui 
A

 c
o

n
fi

rm
e

r

Proposition en 
lien avec une 
compétence 

communautair
e pour 

échanges avec 
la CAPB



2.C- Réfléchir à la 
conception des bâtiments

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

2.C 2.11
2.11- Rééquilibrer en réduisant 
l’éclairage sur les grands axes

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.C 2.12

2.12- Maintenir l’éclairage 
pendant les fêtes de Bayonne 
(laisser allumer les lumières 
normalement éteintes, pour 
sécuriser les personnes qui 
rentrent le soir)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix

2.C 2.13
2.13- Installer de l’éclairage au 
parc Caradoc

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre
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Axes de travail proposés

2.C 2.21
2.21- Développer les chaufferies 
bois 

Oui Oui Oui Non

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 

d'étude et de 
mise en 
œuvre

Hors choix

2.C 2.22
2.22- Développer le compostage 
des déchets

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.C 2.23
2.23- Améliorer la performance 
énergétique les anciens bâtiments 
(voir projet Balichon)

Non Oui Oui Non

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 

d'étude et de 
mise en 
œuvre

Hors choix
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Axes de travail proposés

2.C 2.24

2.24- Accompagner le 
développement de l’éco 
habitat auprès des promoteurs 
: mettre en place des 
dispositifs réglementaires et 
opérationnels pour construire 
mieux et moins cher

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 
d'étude et 
de mise en 

œuvre

Hors choix

2.C 2.25

2.25- Accompagner le 
développement de l’éco 
habitat auprès des 
propriétaires : inciter à la 
rénovation énergétique avec le 
versement de subventions

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix

2.C 2.26

2.26- Appliquer les principes de 
l’éco habitat dans les propres 
bâtiments et infrastructures de 
la Ville

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix
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2.C 2.31
2.31- Proposer une aide pour 
installer des économiseurs d’eau 
sur les robinets

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
en lien avec 

une 
compétence 

communautai
re pour 

échanges avec 
la CAPB

2.C 2.32
2.32- Installer des filets 
récupérateurs de déchets (égouts)

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r

Proposition 
en lien avec 

une 
compétence 

communautai
re pour 

échanges avec 
la CAPB

2.C 2.7
2.7- Promouvoir l’énergie verte et 
locale dans les bâtiments 
communaux 

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix



2.D- Développer des 
équipements en faveur 
du vivre ensemble, 
recréer de la vie

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

2.D 2.10 2.10- Installer des ruches Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

présentant des 
contraintes 

d'étude et de 
mise en œuvre

Hors choix

2.D 2.27

2.27- Valoriser le bois de Habas La 
Plaine avec un parcours sport/santé, 
espaces de jeux pour enfants (sous 
réserve de qui en est propriétaire)

Non Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

présentant des 
contraintes 

d'étude et de 
mise en œuvre

Hors choix

2.D 2.28

2.28- Rétablir l’aire de jeux de Habas 
la Plaine et délimiter les aires de 
jeux pour éviter que les animaux y 
aillent, réaliser un espace enfants et 
un parcours santé pour que les 
parents puissent en profiter en 
même temps que les enfants

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en œuvre
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Axes de travail proposés

2.D 2.29
2.29- Déployer des stations 
sport santé plus haut dans le 
quartier

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.D 2.30

2.30- Développer l’économie 
circulaire (type gratuiterie, 
ateliers participatifs pour 
réparation etc.)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

2.D 2.9

2.9- Créer de jardins familiaux 
ou partagés supplémentaires 
(la liste d’attente est longue 
pour accéder à ceux déjà 
existants)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre



Présélection – Rappel des 
critères

• Une proposition d’axe ayant reçu une analyse 
favorable de la Ville

• L’intérêt général

• Les enjeux de la transition écologique et 
énergétique

• La gestion de la temporalité (2 ans de mandat)



L’identité
des quartiers

Thème 3



3.A- Améliorer 
l’information, la diffuser 
(services, activités), 
faciliter son accès

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

3.A 3.11
3.11- Renforcer la signalétique des 
monuments et équipements (Ex : 
cimetière des anglais)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

3.A 3.13

3.13- Créer une plateforme qui 
permettrait aux associations de 
pouvoir déposer les informations 
sur leurs temps forts à venir, mais 
aussi de communiquer sur leurs 
besoins (demande de bénévolat)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix

3.A 3.2

3.2- Recenser et localiser les 
infrastructures existantes sur des 
cartes (sportives, culturelles, 
services, santé, bancaires, postes, 
mobilité-transport, terrains de jeux 
enfants, pétanques) pour diffuser 
les informations aux habitants

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
déjà mise en 
œuvre par la 

Ville

Hors choix
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Axes de travail proposés

3.A 3.3

3.3- Améliorer la 
signalétique des quartiers 
pour mieux orienter les 
habitants (lieux et services)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre

3.A 3.8
3.8- Recenser et localiser les 
associations et leur objet 
sur des cartes

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre



3.B- Promouvoir la 
connaissance des 
quartiers, leur histoire

Enjeu prioritaire dégagé
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Axes de travail proposés

3.B 3.10

3.10- Sanctuariser et valoriser 
les espaces verts et/ou naturels 
- forêts, lacs, petits espaces des 
quartiers - (ce sont les 
poumons des quartiers et le 
reflet du bien vivre dans nos 
quartiers)

Non Oui Oui Non

Proposition 
en lien avec 

une 
compétence 
communaut

aire pour 
échanges 

avec la CAPB

3.B 3.16
3.16- Développer l’identité éco-
quartier sur d’autres quartiers

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n

fi
rm

e
r Proposition 

qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

3.B 3.4

3.4- Recenser les intérêts 
historiques des quartiers pour 
servir la création de parcours 
pédestres

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre
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Axes de travail proposés

3.B 3.5
3.5- Recenser et expliquer l’histoire 
des noms des rues (ex : Rabbin 
Ginsburger,…)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

3.B 3.6

3.6- Mettre en valeur les cimetières 
anglais des Hauts de Ste-Croix 
(hors la période romaine et 
Vauban, le patrimoine historique 
est peu valorisé 

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

3.B 3.7
3.7 – Mettre en valeur par de la 
signalétique, des parcours 
d’attractivité

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre

3.B 3.9
3.9- Mettre en valeur et 
agrémenter les espaces naturels 
des quartiers (Sainsontan, Séqué,..)

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut être 
étudiée pour 

mise en 
œuvre



3.C- Créer de l’animation, 
se retrouver

Enjeu prioritaire dégagé



En
je

u
 p

ri
o

ri
ta

ir
e

N
u

m
é

ro
 d

e
 

p
ro

p
o

si
ti

o
n

In
ti

tu
lé

 d
e

 l'
ax

e
 d

e
 

tr
av

ai
l

C
o

m
p

é
te

n
ce

 v
ill

e

D
’in

té
rê

t 
gé

n
é

ra
l

R
é

p
o

n
d

 a
u

x 
e

n
je

u
x 

d
e

 la
 

tr
an

si
ti

o
n

 é
co

lo
gi

q
u

e
 e

t 
é

n
e

rg
é

ti
q

u
e

S'
in

sc
ri

t 
d

an
s 

la
 

te
m

p
o

ra
lit

é
 d

u
 m

an
d

at
  

(2
 a

n
s)

A
n

al
ys

e
 V

ill
e

C
h

o
ix

 f
e

u
ill

e
d

e
 

ro
u

te

Axes de travail proposés

3.C 3.1

3.1- Développer les 
infrastructures sur tous les 
quartiers des hauts de 
Bayonne pour améliorer 
l'offre de services aux 
habitants

Oui Oui Oui Non

Proposition 
présentant 

des 
contraintes 
d'étude et 
de mise en 

œuvre

Hors choix

3.C 3.12

3.12- Aménager des espaces 
de convivialité avec des 
points d’eau, tables de 
pique-nique, sanitaires, en 
faire des points d’attraction 
pour  faire venir les 
personnes

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre
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Axes de travail proposés

3.C 3.14
3.14- Favoriser les 
animations inter-quartiers

Oui Oui Oui Oui 

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre

3.C 3.15

3.15- S’inspirer du marché 
du Séqué (circuit court, 
Amap) pour le développer 
sur d’autres quartiers 

Oui Oui Oui 

A
 c

o
n
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rm

e
r

Proposition 
qui peut 

être 
étudiée 

pour mise 
en œuvre



Présélection – Rappel des 
critères

• Une proposition d’axe ayant reçu une analyse 
favorable de la Ville

• L’intérêt général

• Les enjeux de la transition écologique et 
énergétique

• La gestion de la temporalité (2 ans de mandat)





Proposition de sujets 
par la Ville2/



Au cours du mandat du Conseil de quartiers, la Ville 
pourra organiser des temps d’information-discussion 
sur les sujets suivants :

• Sur le territoire du Conseil de quartiers :
o La place des Gascons : un espace public à requalifier

• A l’échelle de la Ville :
o Le projet de développement durable : quelles perspectives pour 

Bayonne aux échéances 2030 et 2050 ?
o Le développement urbain : comment envisager la ville de demain, 

préserver ce qui est nécessaire, révéler des sites qui ont du potentiel 
et les faire évoluer ?

o Le schéma directeur des espaces publics : quels sont les enjeux de 
Bayonne en matière d’espaces publics : équilibre des quartiers, 
qualité d’aménagement… ?



Conclusion



 A noter : prochaines rencontres

• Réunion du Bureau : 6 mai 2022 de 
13h à 14h à la Mairie

• Réunion plénière du Conseil de 
quartiers : 12 mai de 18h30 à 21h30 
salle L’Albizia


